
Rapport du président « ad intérim » 
 

Chère Famille des Franches-Montagnes, 
 
Comme vous le savez certainement tous, notre président 
sortant, Albert Rösti, a été élu Conseiller fédéral le 7 décembre 
dernier. En acceptant cette haute fonction, il a dû démissionner 
de tous ses autres mandats. Au nom de la FSFM, je remercie 
encore une fois Albert de tout cœur pour son engagement en 
faveur du cheval des Franches-Montagnes. Pendant une année 
et demie, il s'est engagé pour notre fédération en tant que 
président. Son style de direction professionnel, mais néanmoins 
collégial, va nous manquer à tous. Nous aurions aimé qu'il reste 
encore quelques années avec nous en tant que président. Mais 
il est certain qu'avec lui comme Conseiller fédéral, le monde du 
cheval peut regarder l'avenir avec une certaine confiance. 

 
Après les deux années « Corona », toutes les manifestations sportives, d'élevage et de 
commercialisation ont à nouveau pu avoir lieu dans un cadre normal au cours de l'année écoulée. 
Comme d'habitude, notre traditionnelle Sélection des étalons a eu lieu le 2ème week-end de janvier 
à Glovelier. Une fois de plus, nous remercions chaleureusement le SE Haut Vallée de la Sorne 
pour l'organisation et l'aide apportée à la réalisation cette grande manifestation d’élevage. Un 
événement qui attire depuis des années de nombreuses personnes intéressées dans le Jura et 
qui est également lié à beaucoup de passion. La deuxième partie de l'approbation, à savoir le test 
en station, s'est également déroulé, comme d'habitude à Agroscope Haras national suisse (HNS) 
à Avenches, dans les meilleures conditions. La retransmission en direct, introduite et appréciée 
pendant les années « Corona », a été maintenue par le comité lors des deux événements. 
 
Le National FM s'est à nouveau déroulé exclusivement sur le site du HNS. Toutefois, pour des 
raisons de place, il s'est déroulé pour la 1ère fois sur quatre jours. Ce n'est que grâce à l'excellente 
collaboration entre la direction et les collaborateurs des deux institutions qu'un événement d'une 
telle envergure a pu se dérouler presque sans accroc et, heureusement, sans accident. Un merci 
particulier aux nombreux bénévoles ainsi qu'au comité d'organisation, avec à sa tête, son dévoué 
président Peter Thalmann ! La presque traditionnelle vente aux enchères de poulains, organisée 
sous la direction de la Fédération bernoise d’élevage chevalin, avec le soutien du HNS et de la 
FSFM, a de nouveau été couronnée de succès. Le 25ème anniversaire de la FSFM a été fêté, dans 
un cadre plus restreint, le samedi soir. 
 
Cette année encore, de nombreux volontaires ont pris la peine de présenter nos multiples 
chevaux franches-montagnes à un large public lors de diverses manifestations telles que le 
Marché-Concours de Saignelégier, la BEA Cheval à Berne, Equissima à Lausanne, l’OFFA à St-
Gall, ainsi que lors de diverses expositions à l'étranger. La plupart du temps, notre stand de 
matériel à vendre et d'information en fait également partie. Un grand merci à tous les bénévoles 
qui mettent souvent leur temps libre à disposition de notre merveilleuse race et de la fédération. 
 
Outre les travaux quotidiens, la FSFM a dû s'occuper de nombreuses autres tâches au cours de 
l'année écoulée, par exemple la révision annoncée de l'ordonnance sur l'élevage. Ce n'est que 
grâce à l'engagement infatigable de tous les acteurs que les primes au maintien de race ont pu 



être garanties, certes avec quelques conditions, mais garantie malgré tout. Un grand merci à tous 
ceux qui se sont engagés pour notre unique race chevaline suisse. 
Par ailleurs, les séances avec l'OFAG, où il est question de la stratégie d’élevage 2030 et de la 
mise en œuvre de la PA22+, se poursuivront également en 2023. A l'heure actuelle, le franches-
montagnes est la seule race suisse à continuer d'être soutenue par la Confédération dans le 
cadre de la nouvelle PA22+. Celle-ci entrera vraisemblablement en vigueur le 1er janvier 2026. 
 
Par ailleurs, le comité s'est penché sur le projet d'apport de sang étranger, en collaboration avec 
la commission d'élevage et le groupe de travail constitué pour l'occasion. Avec les nouvelles 
exigences en matière de primes de conservation, une contradiction est apparue avec l'ouverture 
du Stud-Book. Le comité a alors décidé de convoquer une assemblée extraordinaire. Afin 
d'informer les éleveurs au préalable, cinq séances d'information ont été organisées dans 
différentes régions de Suisse. Lors de l'AD extraordinaire d'octobre à Schönbühl, les délégués ont 
décidé à une large majorité de ne pas poursuivre le projet d'apport de sang étranger. 
 
La collaboration entre la FSFM et le HNS est très bonne et aussi très importante. Lors des 
réunions communes des deux directions, des informations sont échangées. Les problèmes sont 
discutés et des solutions sont recherchées. Un nouveau contrat de collaboration est en cours 
d'élaboration. Un grand merci à la direction et aux collaborateurs du HNS pour cette bonne et très 
précieuse collaboration ! 
 
Cette année, nous avons accueilli de nouveaux membres dans presque toutes les commissions. 
Ces nouveaux "spécialistes" apporteront un vent de fraîcheur et de nouvelles idées dans les 
différentes commissions. Un grand merci à tous ces membres pour leur volonté de s'engager en 
faveur du cheval franches-montagnes. Je tiens également à remercier le comité et plus 
particulièrement les collaboratrices de la gérance, sous la direction de notre gérante Pauline 
Queloz, pour leur bonne collaboration. Enfin, un grand merci aux éleveurs et éleveuses, car sans 
eux, il n'y aurait pas de chevaux franches-montagnes. 
 
Christoph Haefeli 
Président « ad Intérim » / Vice-Président 


